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https://www.100test.com/kao_ti2020/16/2021_2022__E5_9B_BD_E

5_AE_B6_E5_8F_91_E6_c23_16784.htm 经过9月底进行的密集

封闭式研讨，国家发改委将发起为解决“药价虚高”问题进

行的第20次降价，也将是规模最大的一次药品降价行动。 消

息人士称，这次药品降价行动是针对第二批次药品，以西药

为主的100多种常用药 ，且幅度很大。然而，在之前10多次收

效甚微、被发改委官员称做“剃胡子”的降价之后，这次最

大规模的降价，能让药价的“胡子”不再长了吗？ 9月底，

国家发改委召集全国各省市的国家发改委副主任、价格处处

长来到北京市怀柔区的深山中，进行了第二批次药品降价研

讨会。5天的封闭式讨论，对100多种药品的价格做了仔细讨

论，并最终确定了降价幅度。 会议由国家发改委价格司副司

长周望军主持，为了躲避药厂干扰，与会人士在会议区内手

机便没了信号。不过，为了使当地大型药厂少受冲击，会上

依旧有一些地方政府替当地药厂说话，促使其药厂所生产的

药品少降价。 “我们确实听闻那几天在调价，但是很难找到

研讨定价的人。药厂对这种事情最敏感，因为每次降价后，

都是药厂利润下降，医院在药品上的加价不会少拿一分钱，

以致得病的人依旧很难得到实惠。我们现在都说医药行业的

冬天来了。”一位制药上市企业的总经理说。 对这种“以药

养医”的恶劣状况，药价管理的核心部门国家发改委价格司

亦认识到，降价的“实际收效并不明显”，“人均医药费用

仍在大幅上涨”，“许多政府定价药品价格还没有降到合理

水平”。 今年8月底时，周望军就曾把降价的举措比喻成“



剃胡子”。“我们现在的工作就好比‘剃胡子’，没有消除

长胡子的机理，胡子就总是在长。”周说，“只有改革这个

体制，药价高的问题才能根本解决。” 为何明知效果有限，

发改委仍然持之以恒的将药品降价进行到底呢？ 据业内人士

透露，今年以来的降价比起往年的历次降价，“长胡子”的

机理已经有所改变：从今年年中开始，药监局对新药的审批

已加强了监管，并且开始审查以往获批通过的新药是否存在

问题。 “我们以前可以因为发改委制定出的价格，刨去我们

的生产成本后，如不能满足医院等中间机构的利润需求，而

将同样的药品换装，向药检局申请注册新药，从而不执行定

价。但是从今5月开始，没听说有一个新药获准审批。”上述

上市药厂的总经理说。 该总经理举例说，比如，经过几次降

价后的化疗用药“环磷酰胺”目前定价为4元左右一支。但由

于其生产过程中毒性大，价钱又太低，很多药厂因此不愿生

产，于是被一种名为“异环磷酰胺”，售价为178元一支的新

药代替，其实本质上二者就是同一种药品。 据统计，2005年

国家药监局批准新药1113个，而同期美国FDA批准新药只

有81个。 “虽然药监局没有明确下文不再审批新药，但今年

开始实行的新药审批政策比以前严格了许多。这等于是堵住

了在旧药降价后便退出市场，以新名称面试而成为新药，不

执行降价标准的这条路。”药厂经理说。 此外，各省市药监

局也开始到各个药厂，调查最近3年内获得审批的新药是否真

正符合标准，如是属于换装问题的药，将被取消其新药资格

。 “虽然哪些药将被取消的名单还没有公布，但是估计会占

到以往审批通过比例的50%到60%。”药厂经理说。 堵住了

新药的漏洞，发改委对药价的“剃胡子”才有望真正受惠于
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